



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor

BRÈVES ÉCONOMIQUES DU 10 JUILLET AU 16 JUILLET 2023

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 10 au 16 juillet 2023

Politiques économiques

La Banque Centrale canadienne porte le taux d'intérêt directeur à 5%, son point le plus haut depuis avril 2001. La Banque Centrale a annoncé une hausse du taux directeur de 0,25% en réponse à une inflation qui demeure selon elle trop importante et plus longue que prévu. La Banque projette en effet que cette dernière devrait rester sur un plateau élevé en 2023 (autour de 3%), pour ne retourner progressivement au taux cible de 2% que mi-2025. La persistance de l'inflation serait due à un excès de demande, notamment dans les services, portée notamment par la hausse des salaires. La Banque du Canada n'a donné aucune indication sur d'éventuels changements à l'occasion de sa prochaine décision, en septembre.

La Fédération Canadienne de l'Entreprise Indépendante (FCEI) constate qu'il y a encore trop de barrières commerciales intérieures au Canada

D'après un rapport récemment publié par la Fédération canadienne de l'Entreprise Indépendante (FCEI), près de 90% des petites entreprises souhaitent que le gouvernement fasse de l'élimination des obstacles qui entravent la circulation de biens, de services et de la main d'œuvre entre les provinces et territoires canadiens une priorité. Bien qu'un Accord de libre-échange canadien (ALEC) ait été signé le 1^{er} juillet 2017 et qu'un Plan d'action fédéral ait été annoncé fin 2022 pour favoriser le commerce intérieur, ces actions ne semblent toujours pas suffisantes. Il reste en effet de nombreux obstacles, souvent de

nature réglementaire, par exemple en matière de santé et de sécurité alimentaire par exemple.

Le Canada s'engage à hauteur de 450 M CAD (306,2 M €) pour le Fonds vert pour le climat

Le Fonds vert pour le climat, établi en 2010 dans le cadre de la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques, est le plus grand fonds international pour soutenir les pays les moins avancés dans leur transition énergétique, notamment par la réduction des émissions de gaz à effet de serre. L'aide canadienne, annoncée par le ministre S. Guilbeault, s'inscrit dans le cadre des 5,3 Md CAD (3,6) Md € sur 5 ans promis par le Canada en 2021. Elle représente une hausse de 50% par rapport au premier engagement pris en 2019 par le pays.

Le Conseil de la Fédération fête son 20^{ème} anniversaire lors de sa rencontre du 10 au 12 juillet 2023 à Winnipeg dans le Manitoba

Fondé en 2003, le Conseil de la Fédération permet aux Premiers Ministres provinciaux de se rencontrer afin de consolider les relations et la coopération à la fois entre les provinces et territoires du Canada et avec le gouvernement fédéral. Lors de cette édition estivale, les Premiers provinciaux se sont notamment mis d'accord pour mettre en place des mesures destinées à lutter contre le coût de la vie et à améliorer les soins de santé. Ils se sont aussi concertés sur les priorités du pays, qui incluent la compétitivité et les investissements dans les infrastructures stratégiques ; à cet égard, ils ont invité le premier ministre fédéral à redoubler d'efforts pour investir dans les infrastructures (transport, logement, etc.) indispensables à l'économie canadienne.

Le Bureau du surintendant des institutions financières (BSIF) envisage des changements pour mieux gérer les risques des prêts hypothécaires

Avec les différentes hausses du taux directeur, les titulaires de prêts hypothécaires à taux variables voient leurs intérêts augmenter considérablement, rendant le remboursement de ces derniers plus difficile. C'est pourquoi, le BSIF vient de lancer une consultation publique pour évaluer et éventuellement faire évoluer la réglementation des prêts hypothécaires. L'objectif de ces modifications est, selon le BSIF, de « s'assurer que les banques et les assureurs hypothécaires gèrent efficacement les risques. » Pour cela, la BSIF propose notamment d'augmenter la réserve de fonds propres des prêteurs quand les prêts hypothécaires sont en amortissement négatif, c'est-à-dire que les remboursements ne couvrent pas tous les intérêts.

Entreprises

Nike Canada fait l'objet d'une enquête pour soupçon de recours au travail forcé de Ouïghours

Le Bureau du médiateur canadien de la responsabilité des entreprises a annoncé cette enquête suite à des rapports envoyés sur Nike par des associations. Elle s'inscrit dans un contexte où, depuis plusieurs années, des ONG dénoncent les grandes entreprises qui ont recours au travail forcé de la population ouïghoure en Chine. Nike est soupçonnée d'entretenir des relations avec des entreprises chinoises qui auraient recours au travail forcé et n'aurait pas réellement vérifié que sa chaîne d'approvisionnement écartait tout travail forcé.

Les provinces du Québec et de l'Ontario demandent à Ottawa de laisser une chance aux avions Bombardiers pour la rénovation d'avions de l'Aviation Royale Canadienne

Le gouvernement fédéral souhaite remplacer ses avions 14 Aurora CP-140 de l'Aviation Royale Canadienne, en privilégiant jusqu'à présent l'offre de l'entreprise américaine Boeing, à travers ses avions 16 P-8A Poseidon. Cependant, Bombardier a récemment assuré pouvoir rivaliser avec son concurrent américain en termes de prix et d'exigence en adaptant son Global 6500. C'est pourquoi, les ministres provinciaux du Québec et d'Ontario ont

exprimé publiquement leur souhait qu'il y ait un appel d'offre afin que le meilleur candidat remporte le contrat, estimé à plus de 5 Md CAD (3,4 Md €).

La grève des ports de Colombie-Britannique, dont celui de Vancouver, est terminée

Depuis le 1er juillet, plusieurs ports de la Colombie-Britannique étaient en grève, notamment à cause de la part grandissante de travail sous-traité, des risques sur l'emploi liés à l'automatisation des ports et des salaires jugés trop faibles. Cette grève a pris fin jeudi 13 juillet, suite à une entente conclue entre l'Association des employeurs maritimes de Colombie-Britannique (BCMEA) et le Syndicat international des débardeurs et magasiniers du Canada (ILWUC). Elle a toutefois eu des répercussions importantes sur les échanges commerciaux, puisque le volume de marchandises perturbé depuis le début du mouvement est estimé à 9,7 Md CAD (6,5 Md €), d'après la Chambre de commerce du Grand Vancouver. La Fédération canadienne de l'entreprise indépendante estime également qu'il faudra attendre plusieurs mois avant que la chaîne d'approvisionnement puisse fonctionner normalement.

TransAlta va verser 1,38 Md CAD pour acquérir le reste des parts de TransAlta Renewables Inc

L'entreprise TransAlta est une société de production d'électricité au Canada. Elle a annoncé renforcer sa position au sein de TransAlta Renewables Inc. L'objectif est de faire travailler ensemble ces deux entreprises afin d'en faire un leader dans le secteur de l'électricité, selon le directeur général, John Kousiniaris.

Postmedia et Nordstar Capital renoncent à leur projet de fusion

Postmedia est un groupe de presse canadien important alors que Nordstar Capital détient le groupe Metroland Media et le journal Toronto Star. Fin juin, les deux groupes avaient annoncé discuter pour une éventuelle fusion. Ils viennent toutefois d'annoncer qu'ils y renoncent, faute d'avoir trouvé une entente. Les deux entreprises ont également mis en avant le contexte défavorable, lié à une incertitude à la fois financière, notamment s'agissant des dettes de Postmedia, mais aussi réglementaire.